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第３部．官庁訪問を知ろう！

第３部では、経験しなければなかなか掴めない官庁訪問の実態をお伝えします。環境省
の官庁訪問の基本的な情報に加え、官庁訪問について内定者で話し合った座談会につ
いてまとめています。
なお、掲載している情報はあくまで令和3年度官庁訪問における経験に基づき、内定者
の視点から作成されたものであり、来年度以降の官庁訪問のシステムや内容と異なる可
能性があります。

■ 官庁訪問の基本情報

令和3年度は、環境省ではすべてオンラインでの実施となりました。国家公務員一般職試
験の第1次試験合格者発表後、7月中旬以降に実施されました（ただし、第2次試験期間
中は除く）。環境省では3日間の日程のうち、最初の2日間で1回目の訪問を行い、3日目
に2回目の訪問が行われました。なお、8月以降の官庁訪問は実施されませんでした。
最新の詳しいルールは人事院Webサイトでしっかり確認しましょう。
以下、官庁訪問の流れ、面接、服装、基本データについてまとめます。

①官庁訪問予約
環境省Webサイトから官庁訪問申込票等をダウンロード、記入し、提出期限までに
メールで送ります。

②官庁訪問初日
オンライン環境を整え、メールの指示に従いオンライン会議室に参加します。初日から
しっかり面接を行うので、気持ちの準備をしていきしょう。

③官庁訪問期間中
オンライン面接を1日に数回行います。訪問者は待機用のオンライン会議室に集合し、
送られてくるメールに従って面接用のオンライン会議室に移動し、職員との面接を行い
ます。
選考を通過すると次の日程に進むことができます。

④一般職試験第2次試験合格者発表後
最終合格者への内々定が解禁されます。

■ 官庁訪問（一般職）の流れ
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■ 官庁訪問（一般職）の面接

■ 官庁訪問（一般職）の服装

・面接は、人によって異なりますが、複数回行われます。面接では官庁訪問申込票を基
に質問をされたり、自己PRを求められたりします。加えて、説明会では聞けないような具
体的な業務内容を聞いたり、政策について議論したりすることによって、しっかりと環境
省の業務内容を理解することができます。

・時間は1回30分程度です。毎回、終了後から次の面接に呼ばれるまで時間がかかり
ますので、その間に面接の振り返りをしたり、ノートや申込票を見返したりして、次の面接
に備えましょう。

・官庁訪問終了時刻は官庁によって異なりますが、一般職内定者の中では18時頃に終
了したという声が多かったです。

・官庁訪問はクールビズ期間中に実施されることが多く、軽装が推奨されています。その
ため、志望者も半袖シャツを着たり、ネクタイを外したりした状態で面接を受けることが
可能です。
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官庁訪問の初回訪問日

■ 官庁訪問（一般職）基本データ

1日目

9
2日目

2

3日目以降

3

過去5年間の内定者

（平成30年度～令和4年度）

1日目

3

2日目

1

令和4年度入省内定者

1

3

0回

1回

2回

3回

4回

5回以上

令和4年度入省内定者

3

1

1

1

8

0回

1回

2回

3回

4回

5回以上

過去5年間の内定者

（平成30年度～令和4年度）

説明会などの参加回数

（単位：人）

（単位：人）
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併願した官庁

■ 官庁訪問（一般職）基本データ

鉄道業界、電力会社、独立行政法人、建設コンサル など

主な併願進路

1

3

1

農林水産省

国土交通省

気象庁

令和4年度入省内定者

1

2

1

5

3

3

1

文部科学省

農林水産省

林野庁

経済産業省

国土交通省

気象庁

なし

過去5年間の内定者

（平成30年度～令和4年度）

（単位：人）
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■ 官庁訪問参加者による座談会

令和4年度入省の内定者4名で、座談会を実施し、官庁訪問を振り返りました。
発言の内容を要約し、編集を加えているため会話の流れが不自然な点がある
かもしれませんが、予めご了承ください。 また、会話の雰囲気をお伝えしたいと
思い、デザインはトークアプリ風でお届けいたします。

座談会メンバー

司会

豚汁
千葉県在住。併願先：関東地方整備局（国土交通省）

りんご
大阪府在住。併願先：近畿地方整備局（国土交通省）

いえろー
福岡県在住。併願先：福岡管区気象台（気象庁）

Go to the next page…

おこめちゃん
東京都在住。併願先：関東地方整備局（国土交通省）、

水産庁（農林水産省）
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一般職官庁訪問参加者による座談会(5) ♻︎✆

司会は青色の吹き出しです

官庁訪問に参加したのは一般職だけでしたか？

僕は夏の総合職を受けました。いえろーはどうでしたか？

僕は春夏の総合職と一般職のフルコンボです（笑）。

私は総合職試験1次がだめだったので、総合職の官庁訪問には参加できませんでした。

豚汁

いえろー

私は総合職試験の2次で落ちたので、官庁訪問には行ってないです。受かってたら参加するつもりでした。

おこめちゃん

りんご

それはすごいですね！

豚汁

一日に面接は何回ありましたか？

僕も1日目で、午前2人と午後4人の合計6人でした。

豚汁って環境省の官庁訪問は2日目だったんですよね、面接の回数って一緒だったのかな？私は、1回につき
約30分で、7人（＝7回）でした。

最後の面接が17:45に始まったので、18:15くらいに終わったんじゃないかなと思います。

私は1日目で6人でした。

おこめちゃん

いえろー

りんご

りんご

僕も7人でした。

豚汁

そうだったんですね、私も7人目の時は面接というよりかは、今日はどうでしたか？とか、結果をいつまでにお伝え
しますね、程度だったと思います。官庁訪問って何回も面接を重ねるじゃないですか、後半になると、結構落ち
着いて話せるようになりますよね。私は緊張しがちなので、民間企業だと30分の面接一回だけとかで終わっちゃ
うと実力を発揮できない気がして。官庁訪問は落ち着いた自分を見てもらえるから、私は良かったと思います。

おこめちゃん

皆さん最後の面接って何時くらいに終わりましたか？

豚汁
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面接のときは手元に何を用意していましたか？

それ僕もやってました。ノールックでぐちゃぐちゃになりながら（笑）。

私はノートを用意していました。中には、面接で話したいことのキーワードを書きながら、自分の頭の中を整理し
ていました。これを聞かれたらこのエピソード、と分かる感じで。最近の気になるニュースだったら「地域脱炭素
ロードマップ」とか。あとは過去に参加した説明会とかの時のメモもありますね。面接中に見ることはなかったけ
ど、面接と面接の間に見てました。

私もメモは用意したけど、結局見ることなく記憶を頼ってました。お守りみたいな感じでしたね。でも逆質問の時
だけは用意してた質問を確認するのにちょっと見ました。

おこめちゃん

いえろー

りんご

自分の資料を持っておけるのはオンラインのいいところですよね。僕は手元に志望理由書と話したいことをまとめ
た紙を用意してて、面接中にもちらっと見てました。

その面接中にメモしたことって、実際に次の面接中とかで聞かれたりしましたか？

おこめちゃん

僕はメモを取りながら面接を受けてました。

豚汁

いえろー

面接中に用意した紙見れたんですか（笑）。私は用意したけど結局記憶を頼ったなって思います。

おこめちゃん

ノールックでしたか（笑）。僕はしっかりノートを見ながら書いてました。

豚汁

それはどっちかっていうともう面接官みたいな感じじゃないですか（笑）。

いえろー

僕の話すことよりも、職員さんのお話してくださることの方が絶対ためになると思ったし、次の面接でも言えるな
と思って。

豚汁

ありました！面接官と話したことで印象に残ってる会話はありますか？って聞かれました。

りんご

そうですよね、私は面接の間の待ち時間に面接の内容をまとめてました。

おこめちゃん
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どんな質問がありましたか？印象に残っている質問はありますか？

官庁訪問は逆質問が大事ってやっぱり聞きますよね。逆質問をすることで相互的なコミュニケーションをとるのが、
官庁訪問のポイントだなと思いました。

個人的には、突拍子もないとか、答えづらい質問はこなかったですね。自分が今までにやってきたことを話せれば
十分だなと思いました。

私は学部生で、一般的に、4回生は民間の面接だとあんまり研究のことは聞かれませんと言われているんですけ
ど、1回官庁訪問で30分ずっと研究のこと聞かれて（笑）。私は方向性が決まっていたから話せたけど、決
まってなかったらあの30分どうしてたんだろうって思います（笑）。面接対策も大事だけど、学業、研究とかも
怠らず、就活と並行してやっておくべきだと、次の訪問者の方々にお伝えしたいです。

おこめちゃん

いえろー

りんご

その通りだと思います。原体験をもとに、なにをどう考えてなにをしたいと思ったのか、をもう少し準備すべきだっ
たなと思っています。印象に残っている質問としては、「いえろーさんがそのやりたいことをやった先にはどんな世
界が広がっていると思いますか？」ですね。

事前準備よりその場の会話のほうが大事なような気がしません？官庁訪問は、良くも悪くも、事前準備が
100％って感じではないように思いますよね。

おこめちゃん

アイスブレイクから入ることも多かったですね。あとは、学生側からの質問の時間もけっこうあったので、OB訪問
みたいなところがあるかな、っていうのが、官庁訪問終わってからの印象ですね。
環境省は特に、“面接面接”してない部分もあったので、学生側から質問をするのも大切だと思いました。

豚汁

いえろー

いいですね、学部卒ならではの対策かもしれないですね。

おこめちゃん

たしかに、自分の経験をベースにどんな未来をつくりたいかっていう、将来像は聞かれやすいなと思いました。

おこめちゃん

あと、「環境省はやることが多岐にわたるから、自分がやりたいことができないかもしれないよ」って聞かれたとき
に、軸は環境で変わらずに、原発、豪雨災害、海洋プラスチックなど、違った視点から人々の生活に寄り添
えるのが、環境省の魅力だと感じました。いえろー

面接を通して、説明能力が問われているなと思いました。「ステークホルダーと意見が衝突したときにどうします
か？」とよく面接で聞かれたように、省庁としては、いろんな方面に説明して理解を得ることが重要だと思いま
す。自分がやりたいこと、やっていることなどを、自分の言葉でどう説明するか、を意識して面接対策すべきだ
と思います。いえろー
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オンライン面接、大変なことはありましたか？

カメラ見てたら相手の表情が見えないっていうのは、一番不安になるかもしれないです。

りんご

僕は霞が関に行けなかったことです（笑）。せっかく官庁訪問なので行ってやりたかったですね。

私は、思ったよりコミュニケーションも普通にとれるし、意外といい面ばっかりだったかもしれないですね、、あ、思
い出しました！トイレ行くタイミングめっちゃ迷いました。面接終わって待機室（待機用のオンライン会議室）に
戻るじゃないですか。すぐ待機室に戻ったら、「あ、席はずせないや」って思って、次の面接から、面接終わっ
てあえてすぐ待機室に入らずに、トイレに行ってから待機室に戻りました。そこはちょっと大変でしたね。おこめちゃん

ずっと自分の机にいて体がむくむ感じがしたので、適宜体操いれるとかも大事ですし、昼休みには気晴らしにコン
ビニ行ったりしてましたね。

豚汁

いえろー

おー余裕ですね（笑）。

おこめちゃん

面接の中で、自分が評価されたと思うところはどこだと思いますか？

自己評価としては、学部生だし知識とかは足りてないと思うんですけど、分からないなりに、ごちゃごちゃになりな
がらも一生懸命しゃべったことによって、頑張ってる感が伝わったと思います。

りんご

官庁訪問中の成長だと思います。総合職の春の官庁訪問で、面接慣れしたほうがいいと言われたんですけど、
一般職の最後のほうの面接で、院生はやっぱり面接慣れしてて安定感がありますね、と言ってもらえたのは、官
庁訪問にたくさん参加して成長できた部分かなって思います。

楽しくコミュニケーションが取れていたところなのかな？と思います。なんとなくですけど（笑）。

おこめちゃん

気持ちだなと思ってます。面接の最後に、言いたいことある？と聞かれたときに、自分の気持ちをぶつけるとい
うか、環境省に入っても頑張ります！って言ったのはよかったかなと思います。最後には「人をやる気にさせる能
力があるね」と言われたので、こういうキャラでの採用だと思いますね。豚汁

いえろー

会話続けるの大事ですもんね。

おこめちゃん

座談会は以上です！
志望者のみなさんの参考になれば幸いです！
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おわりに

2021年12月 環境省一般職理工系内定者一同

ここまで読んでいただきありがとうございます。いかがでしたでしょうか。

本書は構成から内容まで、すべて内定者が主体となって作成しております。

その分、ひとりひとりのプロフィールや生の声に焦点を当て、就活生にとって身近

な就活本になるよう努めました。私たちがどのように試験対策に取り組み、試行

錯誤し、どのような考えをもって、環境省を目指したのか、皆さんが環境省を将来

の選択肢として考える際に少しでも役立てていただけたらと思っております。

この「内定者の声」は次に環境省を目指す皆さんへ我々内定者からのバトン

です。私たちとともに、環境問題の最前線に立って日本、そして世界の未来を作っ

ていきませんか？ 内定者一同、皆さんをお待ちしています！
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